

## CONQUISTA DE NUEVAS POSICIONES EN EL SECTOR DEL EBRO

### Nueva victoria de las Alas nacionales

#### Partes oficiales de guerra

Boletín de información con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 24 de septiembre de 1938. III Año Triunfal.

En el sector de Manzanera, han sido rechazados energicamente por nuestras tropas los contraataques del enemigo a algunas de las posiciones de las que tan brillantemente fué expulsado días pasados. El número de bajas que ha sufrido hoy ha sido también elevadísimo, quedando totalmente destrozadas varias de sus unidades y habiéndose inutilizado un tanque ruso y dos carros blindados.

En los sectores de Villa del Río y Villafranca de Córdoba, han sido asimismo rechazados ataques de los rojos que han sufrido duro castigo, pues ha habido varios batallones que han llegado a quedar mandados por sargentos por haber perdido todos sus oficiales.

En el sector de Belmez se rechazaron dos ataques enemigos a una de nuestras posiciones, dejando ante ella gran número de muertos.

En el sector del Ebro se ha rectificado nuestra línea a vanguardia, conquistando nuevas posiciones y causando al enemigo grandes pérdidas, habiéndose hecho unos doscientos prisioneros.

Actividad de la aviación.—En combates aéreos han sido derribados hoy cinco aviones rojos, seguros, tipo «Boeing» y seis probables.

A los aviones derribados ayer, que se hicieron constar en el Parte, hay que añadir un «Martin Bomberg», seguro y cuatro cazas probables.

Salamanca, 24 de septiembre de 1938.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Boletín de información, con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 25 de septiembre de 1938. III Año Triunfal.

En el sector del Ebro fuerte temporal de lluvias ha impedido toda actividad importante.

En los sectores de Belmez y Villafranca de Córdoba han sido rechazados algunos intentos de ataque del enemigo.

Delante de nuestras posiciones del Puerto Calatraveño, atacadas en días anteriores, han sido contados hoy más de trescientos cadáveres de los rojos.

Actividad de la aviación.—Ayer fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Barcelona, provocando explosiones en tinglados y muelles.

Salamanca 25 de septiembre de 1938.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

#### De las Memorias de Butenko

### La constitución del tirano Stalin, grotesca farsa política

He aquí los términos en que se expresa el diplomático Butenko, evadido hace algunos meses del inferno soviético, sobre algunos aspectos de la Constitución dada por el despota del Kremlin al pueblo moscovita.

Después que los campesinos habían sido coactivamente transformados en miembros de «colхозes», y en las ciudades el comercio privado había sido completamente destruido y transferido a las manos del Estado, he aquí que Stalin, con la sencillez de un presidente gongolador, proclamó: «De ahora en adelante las clases están liquidadas en el país. Se ha abierto una nueva página de la historia humana. Hemos entrado en la fase de la sociedad humana sin clases».

Como en el interior de la Rusia bolchevique no es permitido a nadie no solo polemizar con el «audillo» de los pueblos, sino también razonar con un poco de sentido crítico la población acogió esta paradójica noticia con profundo temblor, pero apasivamente, e incluyó todavía más la cabeza en espera de las sinistras consecuencias de aquellas palabras del dictador.

Pero una duda legítima se exteriorizó: ¿Cómo? ¿Socialismo? ¿En el país

dónde existe el trabajo forzado? ¿En la Rusia bolchevique, donde millones de hombres están privados del derecho electoral y de cualquier otro derecho? El socialismo allí donde existe es el más dictatorial de los regímenes y donde el Gobierno no ha sido nunca elegido por el pueblo, sino que se ha establecido con la fuerza de las armas».

El Kremlin comprendía toda la gravedad de estas objeciones. Era necesario tomar medidas legislativas extraordinarias. Stalin decidió regalarse a la humanidad otro gran pacto de su sabiduría política.

En diciembre de 1936, en el Kremlin, con una pompa y teatro escenografía, se otorgó a todos los pueblos de la Unión de las Repúblicas Socialistas Soviéticas la nueva Constitución.

La Constitución introducía el sufragio «directo, igual y secreto», proclamaba el derecho del ciudadano soviético al trabajo, a la instrucción y al reposo, instituyó la forma parlamentaria de gobierno y prometía una cantidad de otros derechos de todo género.

Toda la prensa soviética que se enuenaba en manos exclusivamente judías desbordaba de entusiasmo hacia el «gran

legislador», «nuevo Licurgo de la humanidad trabajadora».

Las palabras «nueva era», puestas en circulación sin ningún sentido de la medida después de cada discurso de Stalin, volvieron a llenar todos los diarios, los folletos, las revistas. La Constitución staliniana fué proclamada la última palabra de la legislación democrática. Todo judío que apenas supiese escribir o hablar en ruso se apresuró a pronunciarse públicamente para cubrir de lodo todas las constituciones del mundo y lanzar torrentes de retórica histérica a propósito del «genio» staliniano. Espectáculo recordable, digno de la pluma del satírico, pero al mismo tiempo también penoso.

¿Pero qué representa en realidad, la Constitución de Stalin? ¿Y ha modificado ésta en alguna medida el régimen dictatorial existente en Rusia?

Esta ha instituido el «sufragio directo, igual y secreto»; pero no ha suprimido en el país la dictadura del partido comunista. Al contrario: en la Constitución existe un punto especial que subraya que el derecho a la existencia es reconocido en Rusia a un solo partido, el partido comunista.

Yo he estado presente a muchas reuniones electorales en Moscú y en Leningrado, y he asistido al funciona-

miento de todo el hipócrita y mentiroso mecanismo electoral de los bolcheviques. Las listas de los candidatos al Consejo Supremo (parlamento soviético) no estaban formadas sino por el partido comunista. Habían sido todas previamente preparadas en Moscú, en el Comité Central del partido y aprobadas personalmente por Stalin.

Los comunistas no tenían que temer competencia ninguna en las elecciones porque en el país su partido tiene carácter de monopolio y todos los otros partidos han sido liquidados. Particularmente bufa y absurda, en todo este embustero procedimiento electoral, era la circunstancia de que en cada circunscripción no se presentaba a los electores sino una sola candidatura. El elec-

tor era puesto en condiciones que no tienen precedentes en la práctica electoral de cualquier país del mundo. Se le ponía en la mano una papeleta en la cual no figuraban sino dos nombres, uno de los cuales él debía votar para el «Consejo de la Unión» y el otro para el «Consejo de las Nacionalidades» (esto es, para las dos Cámaras Legislativas). Al elector no le quedaba otro camino en estas condiciones, sino «sanccionar» los dos nombres de candidatos que se le proponían, que él no había nunca conocido y de los cuales muchas veces no había ni siquiera oído decir nada.

Antes de las elecciones durante todo un mes, se desarrolló en el país una propaganda sin precedentes. La población congregada en mítines y reuniones

populares con medios coercitivos, no podía ya más de cansancio. Las reuniones públicas, a partir de la mitad de noviembre hasta el 12 diciembre 1937 fueron casi diarias.

Dada la dictadura a ultranza que reina en Rusia, se ha formado en la población un espíritu de extrema pasividad y de indiferencia hacia todos los actos del régimen. Siendo imposible toda forma de protesta, porque es severamente castigada con disposiciones administrativas y policíacas, la gente prefiere someterse con paciente bolchevique a los infinitos experimentos bolcheviques, firmemente convencida de su carácter efímero y teatral. Cuando terminadas las elecciones del nuevo «Parlamento» soviético, los bolcheviques declararon que su gobierno había sido elegido unánimemente, por todo el país íntegramente (90 por 100 de los electores), esto fué no una victoria, sino una rotunda derrota. Efectivamente, era la prueba de la falsedad sin ejemplo de la llamada «democracia soviética». Era una ridicula y triste farsa política en la cual la parte principal fué recitada hábilmente por el dictador Stalin, mientras las masas aterrorizadas por el régimen bolchevique figuraron como mudas y dóciles comparsas.

USL.

#### La liberación del Alcázar

##### Acto conmemorativo

Para conmemorar el glorioso aniversario de la liberación del Alcázar de Toledo, mañana a las diez y media de la noche se celebrará en los estudios de Radio Nacional, un acto de afirmación histórica.

Se darán en primer lugar recitales de poesía y canto y seguidamente pronunciarán discursos el Héroe del Alcázar general Moscardó, el señor Ministro del Interior y el Excmo. Sr. Embajador de Portugal en España, doctor Perreira.

### EL PROBLEMA DE CHECOESLOVAQUIA

## Texto del Memorandum alemán.—Otro discurso de Mussolini.—Hoy hablará el Führer Canciller.

### Daladier y Bonnet a Londres.—Praga corre con toda la responsabilidad. Un bando checo que "se las trae".

#### Información de la tarde del sábado

##### Seis millones de presos políticos en Rusia

Danzig.—Según una información del «Danziger Vorposten» transmitida por la Agencia Central-europea, el número de presos políticos que existen en el libre país de los soviets asciende a seis millones. Solamente en el campo de concentración de «Bem», situado en las proximidades del ferrocarril en construcción Balkal-Amur, se encuentran 700.000 presos, forzados a trabajar en la construcción del ferrocarril. Otro gran campo de concentración está establecido en las proximidades del Volga y alberga 200.000 presos, obligados a trabajar en la construcción del canal Volga-Don.

##### Chamberlain ha salido de Colonia en avión

Colonia.—A las 11.20, el avión que transportaba a Chamberlain y a los miembros de la misión británica emprendieron el vuelo con dirección a Londres.

##### Optimismo en Francia

París.—En los círculos políticos de esta capital ven la situación de forma más optimista desde que se conocía el comunicado de Goddesberg sobre las conversaciones últimas celebradas entre Chamberlain y Hitler.

##### Calma en Italia

Roma.—El comunicado oficial de las deliberaciones germano-británicas ha hecho renacer en los círculos políticos de Roma la impresión de que después de una era de crisis de peligro de un conflicto general, puede considerarse descartado.

Los rumores tendenciosos que se han sucedido con extrema rapidez, no han encontrado eco en Italia, donde por el contrario se hacen resaltar los esfuerzos sinceros desplegados por Chamberlain y Hitler para llegar a una solución pacífica.

##### Horas de inquietud

París.—Después de una noche dramática marcada por alternativas de esperanza y angustia, y sobre todo por noticias falsas, y contradictorias, la prensa de la mañana manifiesta vivísima inquietud en títulos y subtítulos alarmantes que ocupan la primera página de los periódicos. Según las últimas noticias llegadas a París, Hitler en su memorándum en respuesta a la carta de Chamberlain, deja entender que no tiene la intención de emplear la fuerza contra Checoslovaquia, pero exige como compromiso la cesión inmediata al Reich de los territorios sudetes, que el ejército checo debe evacuar, entregando los poderes administrativos a las organizaciones sudetas.

Por lo que se refiere a la cuestión de si la comunicación de este memorándum fué hecha por el ministro de la Gran Bretaña en Praga a Benes, antes o después de la movilización general dispuesta por Benes, las noticias publicadas por los periódicos, son contradictorias.

En todo caso, según opinión muy difundida, Hitler contemplará hasta la llegada de la respuesta definitiva de Praga.

La impresión general en París, es que la conciliación intentada por Chamberlain, no ha triunfado como se esperaba, pero no se ha perdido completamente la esperanza de que se pueda evitar un choque entre las fuerzas del Reich y las checas.—Stefani.

acto de guerra y que debe vencer al mundo entero de que Praga no quiera una solución de paz.

«Nouvelles Navales Nachrichten» escribe: Después de la proclamación de la movilización checoslovaca, no hay más que una solución pacífica: la inmediata aceptación por Praga de las demandas alemanas y la dimisión de Benes.

«Volkischer Beobachter» escribe: La movilización ordenada por la dictadura militar roja, de nuestra claramente los criminales fines de la pandilla que usurpa el poder en Praga. El pueblo alemán bajo la fuerza guía de su jefe y la protección de su gran Ejército, espera tranquilo y confiado el desarrollo de los acontecimientos. Praga quiere la guerra por que toda la canalía de Moscú se encuentra tras el jefe de los bandidos Sirovy.—Stefani.

##### Los excombatientes franceses al lado de su Gobierno

París.—La Federación Nacional de Excombatientes franceses, su número de 3.500.000 adheridos aprobó un manifiesto en el que se dice que en las graves circunstancias actuales, el superior interés del país impone a todos los franceses el imperioso deber de unirse bajo la autoridad del Gobierno. Esta unidad es uno de los elementos de fuerza real de Francia y permitirá todos los esfuerzos necesarios para restablecer la paz justa y digna de tal nombre. La misma organización ha enviado un mensaje de simpatía y solidaridad al ministro de Checoslovaquia en París.—Stefani.

##### Pánico en Checoslovaquia

Praga.—La noticia de la movilización general del Ejército checoslovaco, ha originado un gran pánico en toda la República. Desde media noche, grandes grupos compuestos de miles de personas se han manifestado frente al Castillo de Praga para demostrar su desagrado hacia los instigadores de la guerra. En las regiones de población militar, han huido decenas de miles de hombres o se han escondido para no

verse forzados a luchar contra sus hermanos de raza. A pesar de que varios diputados han tomado la palabra, la población de Praga no cree en la ayuda extranjera. Se dice en público, que tanto el Gobierno como la radio checa son sobradamente conocidos por sus embustes. En las primeras horas de la mañana, casi todos los trenes han quedado destinados exclusivamente al servicio militar y van repletos de reservistas. En los vagones pueden leerse letreros como estos: «Queremos la paz», «Abejo Benesch-Sirovy», «Queremos pan y trabajo», «No queremos ser carne de cañón». En algunos vagones se ven las caricaturas de Benesch y Sirovy trazadas con tinta. Ya durante la noche se dio principio a la requisición de coches, hasta el extremo de que Praga carece por completo de taxis. En todos los periódicos se ven grandes espacios tachados por la censura y han sido retirados varios periódicos.—DMB.

##### Rayo purificador

Berlín.—El periódico «Berliner Boersen Zeitung», publica el comunicado publicado a raíz de terminarse las deliberaciones de Goddesberg, de rayo purificador que se en una atmósfera que había llegado a hacerse insostenible a consecuencia de los actos irresponsables del terrorismo desentendido de los dirigentes checos y de los bulos propagados por la emisora de Praga. Benesch y Sirovy han hecho «volar» todas las minas para llevar las cosas al paroxismo y para lograr que el derrumbamiento de su pseudo-estado provocara la catástrofe general. Han cometido a los alemanes sudetes a una nueva y horrible tortura y han provocado al Reich con el estrepido de sus armas en las fronteras alemanas. En el momento en que Hitler y Chamberlain buscaban en Goddesberg el camino de una solución pacífica, Praga proclamó la movilización y declaró por la emisora de la capital checa que habían fracasado las negociaciones y que Chamberlain había regresado a Inglaterra a las 23 horas. No se podía ir más lejos en el desesperado esfuerzo de sabotear la acción de paz, única en su género en la historia del mundo, realizada por el Canciller Hitler y el Presidente británico. El comunicado sobre las deliberaciones germano-inglesas demuestra a los dirigentes de Praga que se han equivocado por completo. Alemania e Inglaterra reclaman la aplicación del derecho de libre disposición de los pueblos! Este hecho, que Chamberlain afirma, anulando el día de hoy a los dirigentes de Praga el memorandum alemán, esclarece la si-



# Información del domingo

Las conversaciones de los ministros británicos y franceses.—D.N.B.

La horca por toda razón

Praga.—La emisora de Praga ha comunicado a las 21 horas: «Cada miembro del Cuerpo de voluntarios sudetes que sea cogido llevando el uniforme checoslovaco, será ahorcado al momento.»—D.N.B.

No hay tal consejo

Berlín.—Se comunica de fuerte bien informada, que el embajador inglés ha comunicado al domingo al ministro de Negocios Extranjeros en Berlín que de parte inglesa no se ha aconsejado a Checoslovaquia, a declarar la movilización.—D.N.B.

Por la revisión de los tratados de paz

Sofía.—En relación con el problema checoslovaco, los periódicos y la opinión pública búlgaros se ocupan una vez más de la revisión de los tratados de paz. En Sofía ha tenido lugar el domingo una gran manifestación en la cual los oradores subrayaron el derecho de los pueblos a disponer de su suerte y las reivindicaciones de igualdad de derechos de las minorías.—D.N.B.

Texto del memorandum alemán

Berlín.—El memorandum alemán entregado en Godesberg al presidente del Consejo británico para ser enviado al Gobierno checo, está concebido en los términos siguientes:

«Las informaciones, cada vez más numerosas, que llegan de hora en hora y que dan cuenta de incidentes en el territorio sudeto-alemán, demuestran que la situación para el pueblo sudeto-alemán ha llegado a ser completamente insostenible, constituyendo un modo evidente de peligro para la paz europea. Es, por lo tanto, indispensable que la cesión de la región sudeta, la cual el Gobierno de Praga ha aceptado, sea llevada a cabo inmediatamente y sin demora.»

En el mapa que acompaña al memorandum, la región alemana que debe ser cedida, está señalada en rojo. Los territorios más allá de los ocupados y en los cuales debe llevarse a cabo también un plebiscito, están marcados con color verde. La delimitación definitiva de las fronteras, debe corresponder a los deseos de la respectiva población. Para determinar este deseo, debe transcurrir cierto tiempo para la preparación del plebiscito, durante el cual se deben impedir bajo todas las circunstancias, cualesquiera perturbaciones. En estos territorios debe ser creada, por lo tanto, una situación equitativa para una y otra parte. Los territorios designados en el mapa como alemanes, deben ser ocupados por tropas alemanas, sin tener en cuenta si un plebiscito puede dar en una u otra parte, una mayoría checa. Por otra parte, el territorio crítico, debe ser ocupado por tropas checas, sin tener en cuenta de si en estos territorios se encuentran enclavadas grandes zonas lingüísticas alemanas, las cuales, al realizarse el plebiscito, se pronunciarán sin duda alguna y en su mayoría, en favor de Alemania. Para llegar a una solución inmediata y definitiva del problema sudeto-alemán, el Gobierno propone lo siguiente:

1.º Retiro de todas las fuerzas armadas checas, de la policía, de la gendarmería, de los funcionarios de aduana y de la prensa, del territorio marcado en el mapa como región que debe ser evacuada. Estos territorios deberán ser entregados a Alemania el día primero de octubre.

2.º El territorio evacuado deberá ser entregado en su estado actual (véanse detalles adjuntos) al Gobierno alemán se declara dispuesto a que un delegado del Gobierno o del Ejército checo, dotado de plenos poderes, sea agregado al Cuartel General del Ejército alemán para examinar las modalidades de la evacuación del territorio en cuestión.

3.º El Gobierno checo debe licenciar inmediatamente a todos los sudeto-alemanes incorporados en las fuerzas de policía o del Ejército y de servicio en toda Checoslovaquia.

4.º El Gobierno checo pondrá en libertad a todos los detenidos políticos alemanes.

5.º El plan anglo-francés contiene además el reconocimiento de los Gobiernos británico y francés, por el hecho de que el sacrificio exigido a Checoslovaquia, en pro del mantenimiento de la paz, es grande.

Un manifiesto eslovaco

Ginebra.—El Consejo eslovaco, ha dirigido ayer un manifiesto a la opinión mundial, en el cual comprueba que ha llegado el momento decisivo en que las naciones dominantes de Europa se preparan a reparar las faltas que han sido hechas en la conferencia de paz en París, con la creación de Checoslovaquia. El Consejo eslovaco, subraya que Benito Mussolini ha declarado en estos días, que el derecho de los pueblos de disponer ellos mismos de su suerte, no puede ser acordado únicamente a los alemanes sudetes, sino que tiene que tener el mismo valor para todas las demás nacionalidades checas, entre ellas para los eslovacos. Estos no se atreven actualmente a expresar su verdadera opinión, a causa del terrorismo checo. Ellos se atreven porque ven como los checos tratan con una brutalidad sin igual a los alemanes sudetes, los que en sí, son mucho mayores en número que los eslovacos y detrás de los cuales se encuentra el potente Reich alemán. Los checos aplastarían simplemente a nuestros hermanos eslovacos, si ellos se atreviesen a moverse. Los eslovacos se dirigen a todos los pueblos civilizados y piden no se les olvide durante la solución de los otros problemas nacionalitarios de Checoslovaquia.—D.N.B.

5.º El Gobierno alemán está de acuerdo en que sea realizado un plebiscito en los territorios a señalar, hasta más tardar, el día 25 de noviembre. Las modificaciones de fronteras que el plebiscito haga necesarias, serán determinadas por una comisión germano-checa. b) Internacional. El plebiscito en sí se realizará bajo el control de una Comisión Internacional. Tienen derecho a votar todos aquellos que han vivido en las regiones en cuestión desde el 28 de octubre de 1918, o que han nacido en estas mismas regiones hasta esta misma fecha. Una simple mayoría de todos los hombres y de todas las mujeres con derecho al voto, resolverá la cuestión de si el territorio ha de pertenecer, en el futuro al Reich o a Checoslovaquia. Durante el plebiscito las dos partes retirarán sus tropas a aquellas regiones que deberán ser designadas todavía. El Gobierno alemán y el checo, fijarán, de común acuerdo la fecha y la duración de esta medida.

6.º El Gobierno alemán propone la creación de una comisión germano-checa dotada de plenos poderes, para reglamentar todos los detalles.

Anexo. La entrega de la región sudeto-alemana evacuada debe realizarse sin que se destruya o inutilicen, instalaciones militares, económicas y de comunicación. Corresponde a éste también la organización terrestre de la aviación, también todas las instalaciones de radio-comunicación existentes en los territorios designados, especialmente el material rodante de la red ferroviaria que debe ser entregado sin el menor deterioro. Lo mismo corresponde a todos los medios de abastecimiento (fábricas de gas, centrales eléctricas, etcétera). Por último, no debe efectuarse ninguna evacuación de viveres, mercancías, ganado, materias primas, etc.—D.N.B.

Praga corre con toda responsabilidad

Berlín.—Los periódicos del domingo afirman unánimemente que Praga es la que ahora corre con toda la responsabilidad. «Berliner Boersen Zeitung» escribe que el tiempo urge y que el mundo espera de Praga un sí claro y rotundo. Los esfuerzos considerables desplegados por las grandes potencias, no permiten que se haga un juego frívolo con esta obra en pro de la paz. Debemos constatar que es Francia la que no puede llegar a comprender ciertas razones y hacerlas suyas. Europa ha pasado una semana de alta tensión y desgaste nervioso. Ha dejado sentirse cierto alivio cuando el Führer proclamó el derecho de la auto-determinación y cuando ésta llamamiento encontró un eco favorable en Londres y en París.

«Deutsche Allgemeine Zeitung» hace resaltar que la gestión de Praga efectuada el sábado en Ginebra trató de justificar la movilización checa con la pretendida ruptura de las negociaciones de Godesberg, desmentida por los hechos. Habla un lenguaje bien comprensible. Praga se considera en Europa, al parecer, como vanguardia del bolchevismo y la nueva actitud del Gobierno checo, que obra según últimas instrucciones del Komintern, no es otra cosa que la iniciación de la tercera acción bolchevique.

«Voelkslicher Beobachter» escribe: «Praga, tendrá la responsabilidad de todo acontecimiento ulterior que debe reconocer el alcance del plan de evacuación propuesto por el Reich. Esta constituirá, desde luego, para Benes, la última probabilidad.»—D.N.B.

Un bando que se las trae

Berlín.—Se comunica de Praga que ha sido fijado en las ciudades y pueblos de Checoslovaquia un nuevo bando que dice:

1.º Queda prohibido el izamiento de la cruz gamada y del partido sudeto-alemán, bajo la pena de que la respectiva casa sea incendiada.

2.º Todo aquel que lleve distintivo del partido sudeto-alemán será fusilado inmediatamente. La misma suerte correrá aquel que lleve un brazalete con la cruz gamada.

3.º En el caso de que por cualquier razón se dispare un tiro, nadie podrá acudir al lugar del hecho ni echar a correr del mismo, sino que cada cual tiene que proseguir su camino tranquilamente. Quien no se atenga a este mandato será fusilado.

4.º En las calles no es permitida que marchen juntas más de dos personas, a la vez.

5.º Toda habitación y posesión de armas serán castigadas con fusilamiento inmediato.

6.º En el caso de acontecimientos extraordinarios solo está permitido pasar la frontera a las mujeres niños y ancianos, cuando no sean retenidos por cualquier razón especial.—D.N.B.

Contrabando de guerra sorprendido

Budapest.—Siete convoyes, compuestos de remolques a vapor, han sido detenidos en el Danubio y requisados. La mercancía, según la declaración debía ser trigo, pero en realidad se componía de 200 vagones con piezas de aviones y municiones de artillería. Los convoyes provenían de la Rusia Soviética. La carga fué confiscada por la autoridad.—D.N.B.

Entrega de la contestación

Londres.—Comunica «Press Association» que el Ministro checo en Londres, Masaryk, en su visita al Ministro de Negocios Extranjeros, ha entregado la contestación del Gobierno checo a la proposición alemana que fué enviada a Praga por Chamberlain, con motivo de sus entrevistas con Adolfo Hitler en Godesberg.—D.N.B.

Se trata de un bulo

Berlín.—La noticia lanzada por Praga según la cual la movilización en Checoslovaquia ha sido desencadenada a consecuencia de lo sugerido por fuente inglesa y francesa, es considerada por los centros de esta ciudad como de ningún modo digna de fe. Parece esperarse aquí que de fuente oficial inglesa se exponga claramente el verdadero punto de vista británico a este respecto.—D.N.B.

Mitad verdad, mitad mentira

Londres.—Ni en los círculos oficiales, ni en los medios bien informados, se ha dado a conocer nada con respecto al contenido de la respuesta checa. Se declara con referencia a las informaciones provenientes de fuente checa en estos mismos círculos políticos, que estas noticias quieren dar una impresión negativa para influenciar las negociaciones. El comunicado difundido ayer domingo por la tarde por la emisora de Praga, es según opinión de los círculos bien informados de Londres, una noticia con tendencia de propaganda, en la que está mezclada la verdad con lo falso. El contenido de la respuesta checa no será dado a conocer al público hasta después de terminadas las negociaciones.

Entrevista interesante

Varsovia.—Beck ha recibido a los Embajadores de los EE. UU. y del Japón. Especialmente la entrevista del Ministro con el representante del Japón, ha despertado particular interés en los centros políticos.—D.N.B.

Hoy hablará el Führer

Berlín.—El Ministro de Propaganda del Reich, Dr. Goebbels, comunicó hoy 26 de septiembre a las ocho de la tarde, tendrán lugar una manifestación en el Sportplatz. El Führer pronunciará un gran discurso en esta manifestación en el cual será radiado por todas las emisoras alemanas.

La función La partida de los dirigidos de Praga está jugada y perdida. Su tiempo pasó.—D.N.B.

Las mentiras checas

Berlín.—La radio checa declaró ayer noche a las veintidós cuarenta por la emisora de Praga, y poco más tarde por las demás estaciones checoslovacas, lo siguiente: «Chamberlain acaba de salir precipitadamente para Londres. Las negociaciones de Godesberg no han dado resultado alguno, cuando a esa misma hora continuaban las conversaciones de Godesberg y solo a primera hora de la mañana del sábado se despedía Chamberlain del Führer Canciller.»

Unas palabras de Chamberlain

Londres.—Antes de salir de Kensington, Chamberlain hizo al representante de la Agencia Reuters la siguiente aclaración: «El comunicado publicado anoche era naturalmente redactado de común acuerdo. Ahora no estoy en situación de añadir cosa alguna. Regreso a Londres donde consultaré inmediatamente con mis compañeros de Gabinete. En los días venideros, sobre nosotros pesa una gran responsabilidad. Tenemos que reflexionar cuidadosamente sobre los problemas actuales. Hay que hacer aún grandes esfuerzos para salvar la paz de Europa.»

La Agencia Reuters añade que el memorandum alemán ya ha sido entregado a Praga.—D.N.B.

Sudetes que se refugian en Alemania

Schoenberg.—Durante la noche pasada un gran número de refugiados han cruzado la frontera con las cercanías de Rosenberg, para ponerse a salvo en territorio del Reich. Toda la región fronteriza de Schoenberg está ocupada por destacamentos militares checos.

En Oberadrsbach se encuentran estacionados tres autos blindados. Tres sudetes alemanes fueron detenidos y transportados en un automóvil blindado al interior del país.—D.N.B.

La radio checa ha tratado de interpretar la declaración del presidente del Consejo francés, Daladier, como un apoyo incondicional a Checoslovaquia, cuando en realidad no puede haber la menor duda de que va dirigida contra Praga, ya que Daladier ha subrayado que su país no acudiría en su apoyo de Checoslovaquia más que en el caso de una agresión no provocada. Pero ya es conocida por el mundo entero la provocación por parte de Checoslovaquia.—D.N.B.

Nombramientos militares en Francia

París.—Hoy ha sido publicada en el Boletín Oficial por el ministerio del Aire, una serie de nombramientos. El general de división Auba ha sido nombrado inspector general de la defensa aérea y de los aviones de caza, asumiendo además las funciones de inspector de la defensa contra aviones.

El general de división Houdeau del primer Cuerpo de Ejército aéreo, Penness, es designado inspector de aviones de bombardeo.

El general de división Houdoumon pasa a inspector general de los aviones de reconocimiento.

El general de división Mouchard es elevado a la categoría de inspector general de las Escuelas del Arma de Aviación y el general de brigada y comandante del segundo Cuerpo del Ejército aéreo D'Harcourt es nombrado inspector de aviones de caza.—D.N.B.

Desavenencias en el Gobierno checo

Varsovia.—Las informaciones recibidas de Praga por la Agencia telegráfica polaca, dan a conocer que han surgido ciertas desavenencias en el seno del nuevo Gabinete. El Ministro del Interior, Czerny, ha tratado de oponerse a la influencia creciente del comunismo. Cabe suponer declara la Agencia Polaca que los partidos moderados abandonaron la coalición si el desarrollo de la situación interior sigue en el mismo sentido que hasta el presente. El gobierno, entonces, sólo encontrará apoyo en los partidos de izquierda.

En las industrias pesadas del distrito de Mechrisch-Ostrau, en la de armamentos de Wlitzow y en otras numerosas localidades, especialmente del distrito carbonífero de Karwin, acaba de declararse la huelga general.—D.N.B.

Manifestaciones de Chamberlain a su llegada a Londres

Londres.—Chamberlain ha llegado esta tarde a esta capital a las 1.13 al aeródromo de Heston donde se había congregado una gran multitud. A recibirla acudió lord Halifax. El primer ministro inglés hizo las siguientes manifestaciones:

«Mi primera labor, ahora que he regresado, es informar a los Gobiernos francés e inglés acerca del resultado de mi misión y hasta que no lo haya hecho, será difícil que haya declaraciones de ella. Solo sé que me siento que todos

proseguirán sus esfuerzos para solucionar el problema checo pacíficamente, toda vez que de ello depende la paz de Europa.

Continúa la movilización en Checoslovaquia

Berlín.—Todas las comunicaciones telefónicas y telegráficas con Praga están interrumpidas. Solo funciona la radio nacional checoslovaca la cual afirma que la movilización se desarrolla en perfecto orden y firmemente, como es costumbre, las noticias referentes a los grandes conflictos publicados por la Prensa alemana.

No puede hablarse de una ruptura

París.—En los círculos bien informados se considera que la última esperanza de salvar la paz, radica en el plan de seis días, durante los cuales Hitler ha prometido no intervenir por la fuerza en Checoslovaquia.

Se dice que tal resultado es un éxito de Chamberlain que justifica su declaración de anoche: «No puede hablarse de una ruptura.» En realidad, la delimitación de las nuevas fronteras checo-alemanas y el establecimiento definitivo del nuevo régimen sudeta, necesitan varias semanas.

Hitler quiere hacer una ocupación militar antes de que empiece la delimitación de fronteras. Esta petición es la que figura en el memorandum que Hitler entregó a Chamberlain en la tarde de ayer.

Lo que dice la radio checa

Praga.—La radio oficial anuncia que a las once de la mañana reinaba tranquilidad en la provincia de Praga mientras que la movilización proseguía normalmente.

Esta mañana todos los ciudadanos checos han obedecido las órdenes dictadas por el Gobierno, mientras que otros muchos se habían ya alistado en las oficinas de reclutamiento durante la noche última.

Anoche Praga permaneció sumida en la oscuridad de acuerdo con las órdenes dadas por el Gobierno. Existía gran movimiento militar.

Otro discurso de Mussolini

Padua.—Mussolini ha pronunciado esta mañana en esta ciudad un discurso con motivo de una manifestación a la que han asistido 150.000 personas. En este discurso que después del comunicado final de las negociaciones anglo-alemanas, ha sido esperado con el mayor interés, Mussolini ha dicho lo siguiente:

«Parecía que la aceptación de Praga al plan anglo-francés, constituía el epílogo del drama. Pero ha sucedido lo que acostumbra a suceder en las así llamadas democracias: que el Gobierno que había aceptado el plan y que tenía el deber moral de permanecer en el poder con el fin de realizar los compromisos contraídos, ha presentado la dimisión. El nuevo Gobierno tiene al frente un general conocido como inmejorable amigo de Moscú. La primera acción del nuevo Gabinete ha sido proclamar la movilización. Ante este hecho, al cual hay que añadir el régimen de terror aplicado por los sudetes en la región de los sudetes, Alemania ha dado pruebas de extraordinaria moderación. Ha remitido a Praga unas reivindicaciones dando tiempo a que sean contestadas hasta el día primero de octubre. El Gobierno de Praga dispone, pues, de seis días para recabar su clarificación.»

Sería, en efecto, paradójico y criminal que millones de europeos se hicieran la guerra solo por mantener el régimen de Benes, pero también sería una grave falta querer interpretar erróneamente la petición de Alemania. Porque en los regímenes democráticos la falta de responsabilidad es uno de los elementos característicos, ya que cada uno desea achacarse la responsabilidad a su vecino. En los Estados autoritarios, semejante desplazamiento de la responsabilidad no es posible.

El problema que aparece ahora ante la conciencia de los pueblos debe ser resuelto íntegra y definitivamente. Ha llegado la hora para semejante solución y si a pesar de esto estallara un conflicto, existiría la posibilidad de localizarlo.

En los países occidentales se supone que ha llegado el momento para arreglar las cuentas con los Estados autoritarios, pero en este caso se encontrarán frente por frente a dos países que forman un solo bloque. Ya ya sé que estáis dispuestos a toda eventualidad (estallan unas ovaciones clamorosas) y al Duce exclama: Ha aquí vuestra respuesta dada al mundo entero. Con vosotros la nación italiana ha estado su contestación.

Se necesita un herrador que esté bien impuesto en el oficio, a sueldo o por su cuenta. Dirígase a D. Luis Quintana (Veterinario). Cubo de Bureba.

HERRADOR

Se necesita un herrador que esté bien impuesto en el oficio, a sueldo o por su cuenta. Dirígase a D. Luis Quintana (Veterinario). Cubo de Bureba.



Las proposiciones anglo-francesas

Londres.—El hecho de que las negociaciones anglo-francesas no hayan terminado esta madrugada, se interpreta en los círculos bien informados como si hubieran surgido diferencias entre los puntos de vista adoptados por París y Londres.

Ahora se sabe que los estadistas franceses que llevan a cabo estas conversaciones en Londres, se verán obligados a ponerse en contacto con sus colegas los diputados franceses, antes de reanudar en la mañana de hoy sus conversaciones.

Rechaza Checoslovaquia las proposiciones alemanas?

Londres.—La prensa londinense de esta mañana publica en grandes titulares las informaciones y el desarrollo de la crisis checa.

Un telegrama de Roosevelt

Nueva York.—El presidente Roosevelt ha enviado el telegrama siguiente a Hitler y a Benes. «En nombre de ciento treinta millones de habitantes de los Estados Unidos y en el de toda la humanidad, me dirijo directamente a vosotros para pedir que no se rompan las negociaciones destinadas a la solución pacífica, leal y constructiva de las cuestiones planteadas.»

«Misión»

Al número 81 de esta revista quinzenal de la Parroquia y la Escuela que se edita en Orense, acompañan los siguientes suplementos encuadernables: Suplemento núm. 151: «El valor pedagógico del Evangelio» (Inédito) del doctor Baltasar Pardo Vidal.

Tres militares muertos y un herido grave en un accidente de automóvil

A última hora de la tarde del sábado salieron de esta ciudad en un automóvil tres militares que se dirigían a Alcañiz.

Al llegar al paso a nivel del ferrocarril del Norte próximo a la estación del pueblo de Santa Olalla, hubo un encontronazo entre el vehículo y un tren de mercancías.

El resultado no pudo ser más trágico. Entre los restos del automóvil yacían los cuatro ocupantes que no daban señales de vida.

Las personas acaudaron en auxilio de las víctimas viendo que dos estaban muertos y los restantes gravemente heridos.

En un automóvil militar que acertó a pasar por el lugar del suceso, fueron acondicionados los dos heridos, trasladándose a esta ciudad.

Al llegar a la Casa de Socorro, el personal facultativo de guardia apreció que uno de los heridos llamado Remigio Diego Cúrto, teniente del Regimiento de Cerinola número 6, era cadáver.

El otro herido presentaba una herida de ocho centímetros de extensión en la región parietal izquierda, con fractura, conmoción cerebral y magullamiento general, calificándose su estado de muy grave.

El juzgado militar se personó en la Casa de Socorro, para la práctica de diligencias, ordenando el traslado del cadáver al depósito del Hospital Militar.

El herido también fue trasladado al mismo Hospital.

La Guardia Civil que acudió en los primeros momentos al lugar del suceso instruyó las primeras diligencias hasta que se personó el Juzgado Militar de Burgos.

Los cadáveres de los dos militares que resultaron muertos en el acto, fueron trasladados a un pueblo inmediato, quedando depositados en la Casa Ayuntamiento.

El general de Ingenieros don Juan Carrascosa fallece a consecuencia de un accidente de automóvil

Ayer por la tarde ocurrió un accidente de automóvil que ha costado la vida al prestigioso general del Cuerpo de Ingenieros don Juan Carrascosa Reveltat, que en la actualidad ocupaba el cargo de general jefe de Servicio de Transmisiones.

El accidente ocurrió en las inmediaciones del pueblo de Buntel, sobre las cuatro y media de la tarde.

El automóvil en el que viajaba el general Carrascosa, en unión de su Ayudante chochó con otro vehículo, resultando los dos ocupantes y el chófer heridos.

Trasladados los tres a esta ciudad, ingresaron en el Hospital Militar, apreciándose al general lesiones muy graves.

Esta madrugada, a las tres, ha de jado de existir el general Carrascosa. El comandante ayudante y el chófer, continúan en estado satisfactorio.

La noticia de la muerte del general Carrascosa ha causado honda impresión, especialmente en la familia militar entre la que contaba con grandes simpatías y afectos. El pundonoroso general fallecido había ascendido a dicho grado el día 12 de mayo del año actual por disposición del Generalísimo.

Descanse en paz el alma del finado, por quien pedimos una oración a nuestros lectores, a la vez que testimoniamos a su distinguida familia y a las Autoridades Militares nuestro pésame más sentido.

TODA LA CORRESPONDENCIA DE El Castellano DIRIJASE AL APARTADO NUMERO 95

Federación de Sindicatos Católicos de Obros de Burgos

Aviso importantísimo a los Sindicatos Católicos de Panaderos, Herreros, Barberos, Sastreros, Industria Textil, Confiteros, Ferrovíarios, Gasistas, Cocheros, Zapateros, y los Sindicatos Femeninos.

Todos los socios pertenecientes a estos Sindicatos se pasarán mañana domingo, de once a una y de cuatro a siete por la oficina del Comité de esta Federación, para informarse de un asunto importantísimo que los interesa.

OTRO AVISO el lunes próximo, de ocho y media de la noche a las diez se presenten todos los socios en la misma oficina a los Sindicatos de Peones, Hortofructores y Oficios Varios para que con el mismo objeto de informarse de un asunto muy interesante.

Burgos 24 de septiembre de 1938 III. Año Triunfal. — El presidente de la Federación, Luis Martínez.

Delegación de Orden Público

Salvoconductos para paso de fronteras que se hallan en la Secretaría de esta Delegación a disposición de los solicitantes siguientes:

D. Constantín Hansen, don Max Foerschler, don Earl Pusch, don Karl Mitternass, don Leonid Beljaeff, don Walter Leopold y don Antonio Tirado Ramos, residentes en esta capital.

Relación de los señores que deben pasar por esta Delegación en cualquier día hábil, desde las 17 a las 18 horas, para informarse sobre las peticiones de salvoconducto de paso de frontera que tienen presentadas en este Centro: don Irungard Ratin, y Siegle de Kuhn, don Carlos Kuhn y L. de la Escosura, doña Eva María Kuhn y Ratin, doña Sheila Blanchard, don Pedro Ruster Martí, residentes en Burgos; doña Leonor Ruiz Peña y doña Beatriz López Ruiz, vecinas de Arriba (Burgos).

Burgos 24 de septiembre de 1938. — III Año Triunfal. — El Delegado de Orden Público.

En Checoslovaquia... Como en España

Budapest.—Un despacho a la Agencia telegráfica húngara llegado de la zona fronteriza, informa que los fugitivos llegados de Checoslovaquia refieren que una atmósfera de pánico reina entre los checos y que los húngaros y los eslovacos están muy impresionados por el hecho de que en las ciudades, especialmente en Ungavar, se ven en número siempre mayor, oficiales y soldados rusos vestidos con uniformes checos.

Circula también el rumor de que además de las secciones de la aviación roja se encuentran en Eslovaquia tropas soviéticas de otras especialidades llegadas por lo que parece, no por vía aérea.

En el Municipio fronterizo de Pacin, donde el Cardenal Primado Sereby ha de consagrar el 25 de septiembre una nueva iglesia católica, ha despertado gran indignación un comunicado con el cual los aduaneros y los gendarmes checos han advertido a los habitantes del país a prepararse para ver consagrar la iglesia no por el Cardenal Primado, sino por los soldados checos.

Por otra parte, informan que el partido alemán ha podido apoderarse de muchos documentos comunistas que prueban que los comunistas han suministrado armas a los detenidos en las cárceles para lanzarlos contra los alemanes.

Una carta del 6 de julio que procede de la sección de transporte del partido comunista checoslovaco, es particularmente reveladora:

«¡Camarada Emílio Navrátil. Benzov Ploutenla.—Camarada: Recibirán por el mismo correo las armas para los detenidos. Estos deben ser armados en el momento dado y lanzados contra los fascistas designados en la carta. Mantener contacto permanente con L. de la guarnición roja. ¡Viva la República soviética moldaviana! — Sembritzki.»

En otras dos cartas, una de las cuales está dirigida al consejo municipal Hanka en Aussig, se confirma la expedición de armas y son anunciadas nuevas expediciones. Se declara que estas armas

están destinadas a los guardias rojos que inmediatamente deben entrar en acción, y «liquidar» los jefes fascistas designados en las cartas. Seguidamente se lee: «El ejército rojo volará en vuestra ayuda con su sección sud-occidental.»

También han sido secuestrados paquetes de diarios embalados en ejemplares de la «Sveida» de Moscú. Los paquetes contenían también manifiestos que invitaban a los destinatarios a «exterminar a los fascistas allí donde fuesen encontrados». Además se han encontrado 250 fusiles de origen soviético.

Informaciones llegadas a Helsinki de Moscú notifican que en esta capital reina una gran agitación por la situación en Checoslovaquia. La impresión general es que el odio antigermánico es más fuerte que el deseo de ver una solución pacífica de la cuestión checoslovaca.

El viaje de Chamberlain continúa provocando viva indignación en los círculos del Kremlin donde se observa que la Rusia soviética no permitirá nunca la solución de los problemas europeos sin su participación. La prensa soviética ataca hoy abiertamente no solo a Inglaterra sino también a Francia, haciendo resaltar que si París no apoya a los checos, el prestigio del Gobierno francés en la Europa central y sud-oriental disminuirá notablemente.

Los viajeros llegados a Helsinki de Moscú, cuentan que hace algunos días es imposible salir de la capital soviética porque todos los trenes transportan tropas hacia la frontera de Polonia.

El «Uusi Suomi» recibe de buena fuente la noticia de que Rusia ha enviado a Checoslovaquia 170 aeroplanos. Mientras tanto, los rumores del estado de Stalin que circulan por Moscú continúan alarmando la opinión. Los médicos soviéticos parece que han rehusado asumir la responsabilidad de curar al tirano rojo, de suerte que se espera otra vez la llegada de algunos célebres médicos extranjeros.—UI.

CERTIFICADOS PENALES PARA LICENCIAS DE CAZA. Oposiciones Cuerpo Investigación y Vigilancia convocadas se obtienen rápidamente, precios moderados. Se encarga de obtener la licencia de caza, remitiéndose al interesado. ISAAC VADILLO ARBIDE, Gestor Administrativo, Plaza Alonso Martínez 11.—BURGOS

AGUARDIENTES GENEROSOS. Se trasladado a Almirante Bonifaz, número 1ª Frente al Banco Español de Crédito BURGOS

GOBIERNO MILITAR. Para asuntos del servicio se interesa la presentación en este Gobierno militar del Personal siguiente: Se desea la urgente presentación en este Gobierno militar de doña María Julia Sánchez Collado, para un asunto que le interesa. Teniente del Batallón 109 de esta División don Rafael Bermúdez. El gobernador militar, Luis Fauria.

Miles de niños son atendidos por «AUXILIO SOCIAL». Sus ingresos son los que le proporcionan los emblemas y la Ficha Azul. SUSCRIBETE A ELLA

Pro-Homenaje a Calvo Sotelo. Suscripción nacional monumento a Calvo Sotelo

- D. Félix Nebreda Arnáiz, 15 pesetas Ayuntamiento y vecinos de Quintanilla de la Mata, 33,55. D. Víctor Carpiñero Rodríguez, 5. D. Lupericio Carpiñero Revilla, 5. Ayuntamiento y vecinos de Santa Cecilia, 20. Ayuntamiento de Cabanes de Esgueva, 51. D. Alejandro Núñez, 2. D. José Antonio Andujar, 5. Nueve vecinos de Tórtoles de Esgueva, 9. D. Anselmo García Gil, 15. D. Amado Salas, 5. D. Pedro García, maestro de Hordigueta, 2. D. Angel Para, 10. D. Calisto Nebreda, 5. D. Lázaro García, 5. D. Jerónimo del Val, 5. D. Isidoro Ureta, 5. D. Antonio Camarero, 10. D. Zacarías Guerrero, de Huerta de Rey, 5. D. Pío Rodríguez, maestro N.º 5. Del pueblo de Barceina, 11. Idem de Quintana, 8,85. Idem de Las Machorras, 75,85. Recaudado únicamente en Espinosa de los Monteros, 25.

LA HUMANIDAD.—Agencia funeraria, San Juan, 61, Teléfono. 2.004

EL SEÑOR DON MARIANO DEL BARRIO IÑARRA (Industrial de esta Plaza) falleció en el día 23, a los 72 años de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la Bendición de S. S. (Q. E. R. D.)

Sus desconsolados hijos, don Gregorio, don Valeriano, don Antonio y don Rodrigo; hijos políticos, doña Asunción, doña María-Salomé, doña Isabel y don Manuel; nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia. Ruegan a sus amistades les encomienden a Dios en sus oraciones, por lo que les quedarán eternamente agradecidos. Gamonal de Riopico 26 de Septiembre de 1938

LA ÚNICA SIEMPRE EL CASTELLANO

LA HUMANIDAD.—Agencia Funeraria, San Juan, 61 Teléfono 2.004. LA SEÑORA Doña Lucinia Palacín Ruiz de Saldaña ha fallecido en el día de hoy a los 60 años de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la Bendición de Su Santidad Q. E. P. D. Su desconsolado esposo, don Julio Saldaña Alonso (Inspector-Jefe de 1.ª Enseñanza de esta provincia); hija, doña Mercedes; hijo político, don Elias Garillel de los Mozos (Jefe de Instrucción de Corcubión); hermanos políticos, don Paulino (Jefe de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza) y don Justino Saldaña (Maestro Nacional) y doña Visitación Ramos; sobrinos, don Federico (Teniente provisional de Infantería) y don Lorenzo Saldaña (Alferez provisional de Ingenieros); primos y demás familia RUEGAN a sus amistades se sirvan encomendarla a Dios. Nuestro Señor en sus oraciones y asistir a las honras fúnebres que tendrán lugar en la Iglesia Parroquial de San Lesmes Abad, mañana martes 27, a las ONCE, y acto seguido a la conducción del cadáver al Cementerio de San José, por cuyos actos de piedad les anticipan las gracias. Burgos 26 de Septiembre de 1938 Vivia: San Juan, núm. 44 El duelo se despide en el sílfo de costumbre

Se reciben donativos en los establecimientos de don Balbino Muñoz, don Manuel Munguía, Hijos de Moliner, don Domiciano Rodríguez, La Casa Blanca, don Daniel P. Cecilia, Librería Internacional, Hotel Condestable, Hostería Burgense y Hotel España.

¡GANADEROS! Cápsulas Lafont. Especialidad registrada en la Jefatura Superior de Sanidad núm. B-N-215. Cura radicalmente la Distomatosis hepática

(PAPERA) del ganado lanar, cabrío y vacuno. Caja de 12 cápsulas, 10 pesetas. Venta en Farmacias o pidanlas a Farmacia y Laboratorio Lafont.—Aniñón (Zaragoza) Remitiendo giro postal de 10'60 ptas. y las recibirán por correo certificado. Muestras gratis a los señores Veterinarios.



## MERCADO DE ABASTOS

### Frutas

La Junta Provincial de Abastos ha autorizado los siguientes PRECIOS MAXIMOS que, salvo variación, regirán desde el día 22 de septiembre al 2 de Octubre ambos inclusive para la venta al DETALL.

Melocotón de Tudela y Aragón de primera, kilo, 1.80.  
Id. 2.ª, id. id., 1.55.  
Melocotón 1.ª de Cáceres y Avila, 1.35 kilo.  
Id. segunda de id. id., 1.25.  
Ciruela clausa primera 1.50.  
Id. id. segunda, 1.05.  
Limón, uno, 0.40.  
Melón de Aragón, 0.75; de Valladolid, 0.65 kilo.  
Manzana roja, de 1.ª, 1.20.  
Id. 2.ª, id. id., 0.80.  
Pera de doniguino de primera, 1.20.  
Id. de segunda de id., 1.10.  
Pera de Unión 1.ª grande, 1.45.  
Id. 2.ª, 1.10.  
Pera blanquilla de 1.ª, 1.30.  
Id. id. segunda, 1.10.  
Plátanos docena, 1.50 a 2.00.  
Semola de Valladolid, 0.50 kilo.  
Lliva de Albitio, 1.20.  
Id. de moscatel de Aragón, 1.90.  
Id. chelva de Guareña, 1.20.  
Id. blanca y negra del país, 0.65.  
Id. negra de Rioja, 1.00.  
Nueces frescas, 1.80.  
Higos frescos, 1.00.  
Almendracos, 1.55.  
Avelanas frescas, 2.00.

### Hortalizas

Ajos de 1.ª rastra de 30 cabezas, 1.00 pesetas.  
Id. id. de 2.ª de 30 cabezas, 0.60.  
Acelga blanca, 0.60 pesetas kilo; verde, 0.50; roja, 0.40.  
Cebollas, 5, 10 y 15 céntimos (según tamaño).  
Calabacines, uno suelto 20 céntimos, docena, 2.00 pesetas.  
Espinacas, a 2.40 kilo.  
Judías verdes de Torquemada, 0.70 kilo.  
Id. id. de Burgos, 0.90.  
Id. id. de cuerno de cebra, 1.10.  
Id. id. de montaña, 1.00.  
Lombarda, 1.00.  
Puerros manojo manojo suelto 0.20 docena de manojos, 2.00.  
Tomates 0.60, kilo.  
Pepinós de Burgos, docena, 1.50, uno, 0.20.  
Id. de Torquemada, docena, 1.25.  
Repollo blanco, 0.70 pesetas kilo.  
Gamballos el 100, 1.50, docena 0.23.  
Patata blanca, kilo, 0.45.  
Id. de tiñón coloradas, kilo, 0.50.  
Pimientos de Torquemada verdes 4.00, 4.00 pesetas.  
Id. id. medianos, id. 3.00.  
Id. id. pequeños id. 2.50.  
Id. id. encarnados gordos uno 0.35.  
Id. id. de 2.ª, id. 0.25.  
Id. id. de 3.ª id. 0.20.  
Id. de id. id. pequeños docena, 0.40.  
Pimientos mixtos no seleccionados y encarnados, 0.80 docena.  
Lechugas, 20, 25 y 30 céntimos una.  
Burgos 24 de Septiembre de 1930.  
III Año Triunfal.

**NOTAS.**—Todos los vendedores están obligados a señalar la especie y calidad a que corresponde en todas las frutas y verduras que tengan a la venta.  
Cuando se observe alteración en los precios máximos señalados o que estos no correspondan a la calidad, deberá darse cuenta inmediata a los encargados de los Mercados, si la infracción se comete en estos o a la Junta Provincial de Abastos si la falta la observa en otros establecimientos.

**En el casino, en el café, en el coche TE PUEDE OIR, quizá un ENEMIGO.**

**PARA ARTICULOS DE LIMPIEZA**  
Vida va

**LA COCINA**



**Vicente P. Canales**

## ESTACION DE BURGOS

Relación de los vagones que han de ser puestas al descargo a las ocho horas del día 25.  
Serie y número del vagón R 10262, expedición 5865, procedencia Pasajes, mercancía cueros, consignatario S. Ibáñez.  
J 16517, 5867, idem idem idem.  
J 15735, 5883, idem idem idem.  
K 15534, 5889, idem idem idem.  
K 11733, 1775, Cros, abono, Cros.  
N 1133, 7952, Ponferrada, carbón, T. Mamolar.  
U 4131, 2880, idem idem B. Gómez.  
O 10, 2881, idem idem B. Vallejo.  
N 1078, 2520, Santa Lucía, idem Viuda L. Sanz.  
U 3719, 8389, Sama, idem, H. Militar.  
Mgd. 2522, 8340, id., id., id.  
H. 4780, 2045, Mieres, id. Gas.  
J. 9000, 9366, Villafranca de los Barros, cisco, E. Cubero.  
12101, 17422, San Jerónimo, corcho, A. B.  
N. 504, 2812, Ponferrada, carbón, F. Ausín.  
F. 842, 3537, Guareña, uvas, Viuda de Rico.  
Burgos 24 de septiembre de 1930.—III Año Triunfal.—El jefe de Estación, V. Hernández.

## Boletín Oficial del Estado

**Disposiciones que contiene**  
El número correspondiente al día de hoy sábado, contiene las siguientes:

### MINISTERIO DE AGRICULTURA

Orden facultando al Servicio Nacional del Trigo para la concesión de préstamos de siembra de trigo a los agricultores, con carácter de anticipo y con destino a siembra.

### MINISTERIO DE INDUSTRIA Y COMERCIO

Orden fijando el precio que ha de regir para la venta de superfosfato en la campaña de 1930-31.

### MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL

**Ascensos.**  
Se concede el empleo de sargento provisional a los cabos del regimiento de San Marcial núm. 22, Restituto Calzada, Justo Rubia, Alberto Ripodraz, Longinos Fernández, Tomás Pérez, Jesús Campos, Benito Oruña, Severino Cebro, Felipe Sedano, Agustín del Olmo, Manuel Bueno, Honorio Fernández y Casimiro Martínez Pardo.

### Medalla de sufragios por la Patria

Se concede, entre otros, al sargento provisional del regimiento San Marcial núm. 22 don Enrique Martín Martínez, herido grave el 13 de septiembre de 1937. Debe percibir la pensión mensual de 17,50 pesetas con carácter vitalicio.

### POMADA CEREO

cura úlceras, eczemas, quemaduras, herpes, hemorroides, granulaciones.

## ANUNCIOS ECONOMICOS

**Compras y Ventas**  
Se vende arbolado robles, chopos y olmos en Población de Arriba.  
Para informes: M. Soto, Generalísimo Franco 32, 3.ª Reina.

**Bolsas.** Se venden para tiendas de ultramarinos en varios tamaños.  
Imprenta Hijo de Valentín Arnáiz.

**Vendo dos lavabos.** Razón: Carnicerías 2, 3.ª hatn. 8

**Carro de varas para tres caballerías** se compra o se cambia por otro de una caballería pequeña.  
Informes: Cantón Barriada de los Labradores 17.

**Venta de parcelas de terreno para edificar** a precios muy reducidos.  
Razón: Ave. lanos núm. 7. Comedor.

**Ofertas y colocaciones**  
Se necesita muchacha o viuda joven para matrimonio solo, sabiendo bien obligación cocina y planchar; dormir en su cama.  
Cid, 27 segundo.

**Arriendos y hospedajes**  
Se desea dos habitaciones con derecho a cocina, en casa confortable.  
Diríjase esta Administración, cédula personal n.º 600

**Terrenos edificables** se venden en parcelas.  
Informarían Hijos de Molino.

**Varios**  
Viejo a Bilbao 3 plazas libres, buen coche de con fianza Razón: Garage Molino, dorno.

## Inspección General de Servicios Femeninos de Hospitales

### CURSILLO PARA AUXILIARES DE SANIDAD MILITAR

En el Hospital Militar de Burgos, dará comienzo un cursillo para Damas Auxiliares de Sanidad, que durará dos meses con clases teóricas alternas y práctica diaria. Al final del mismo y previo un examen, se dará a las alumnas aprobadas el título de Auxiliares Enfermeras.  
La matrícula que será gratuita, podrá hacerse en la Inspección general de Servicios Femeninos en el Hospital Militar de 12 a 1 de la mañana y de 4 a 7 de la tarde, en donde se darán también cuantos datos deseen conocer las interesadas. El cursillo dará comienzo el día 5 del próximo mes de octubre.

## Educación Nacional

(S. E. M.)  
A fin de cumplimentar órdenes de la Jefatura Nacional, se ruega a todos las camaradas y maestros en general, envíen a esta oficina relación de maestros caídos en la guerra o víctimas de las horridas matanzas. Esta relación ha de referirse exclusivamente a aquellos que ejercían sus funciones o tenían fijada la residencia en esta provincia, debiendo acompañar fotografía y datos biográficos relativos a los mismos.

Se pone en conocimiento de los afiliados que las oficinas del S. E. M. están instaladas en la calle de Santa Clara, 7, bajo, a cuyo domicilio social habrán de dirigirse, para cuantos asuntos se relacionen con el Magisterio o la Organización.  
Burgos 24-9-30.—III Año Triunfal.—La Jefatura Provincial del S. E. M.

## Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

### Delegación Provincial de Agricultura de Burgos

A LOS AGRICULTORES DE LA PROVINCIA.  
Siendo varios los casos en que los Delegados Locales se dirigen a esta Delegación Provincial de Agricultura en consulta sobre el precio que rige para el Sulfato de Amónico, se hace constar que según me comunica por oficio de 19 del actual el señor Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico Nacional (Sección de Burgos), el precio del Sulfato de Amónico a que se refiere la Circular del indicado Servicio del día 8 de septiembre actual, publicada en los diarios de esta localidad, corresponde al Sulfato de Amónico que se ha de recibir, y no al que se recibió en el pasado mes de agosto.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional Sindicalista.  
Burgos 22 de septiembre de 1930.  
III Año Triunfal.—El Delegado Provincial de Agricultura.

### Fernández Villa Hermanos

**BANQUEROS**  
Casa fundada en 1872  
BANCA — BOLSA — CAMBIO  
Compra de un pago de cupones  
CAJA DE AHORROS

## Caja de Reclutad e Burgos núm. 36

### Reclutamiento y Reemplazo del Ejército CIRCULAR

Dispuesto por O. C. de 22 del mes actual (B. O. núm. 85) la concentración e incorporación a filas del día 15 al 25 del mes próximo de los individuos pertenecientes al tercer trimestre del reemplazo de 1941, o sea los nacidos en igual trimestre del año 1920, para su concentración se observarán las reglas siguientes:

a) Los individuos pertenecientes al expresado trimestre y los agregados al mismo que no se hubieran incorporado anteriormente, lo efectuarán en esta Caja de Recluta los días que a continuación se indican:  
Día 16 de octubre, Partidos de Brivesca y Castrogeriz.  
Día 17, Partidos de Belorado y Burgos (excepto capital).  
Día 18, Partidos de Aranda y Roa.  
Día 19, Partidos de Salas y Villadiego.  
Día 20, Partidos de Lerma y Miranda.  
Día 21, Partidos de Villacayo y Selma.  
Día 22, Burgos (capital).

La hora de concentración comenzará los días expresados a las nueve de la mañana, debiendo los mozos venir acompañados del Comisionado de su respectivo Ayuntamiento toda vez que la operación de concentración lo es asimismo de clasificación.  
b) Los Ayuntamientos que no lo hubieran efectuado anteriormente, deberán de remitir antes del día 10 del mes próximo a esta Junta de Clasificación, las actas de alistamiento y clasificación, relaciones de los individuos nacidos en su término municipal, filiaciones de todos los mozos cualquiera que sea su clasificación y expedientes de prófugo correspondientes a los dos trimestres restantes de 1941.

c) Los jueces municipales que no lo hubieran efectuado remitirán asimismo antes de la fecha indicada, relaciones de los nacimientos y defunciones de los individuos pertenecientes a los dos trimestres restantes de 1941 y correspondientes a su término municipal.  
d) Los individuos que se encuentren en la demarcación de esta Caja de Recluta y pertenecientes a Cajas enclavadas en zona no liberada se presentarán al mismo tiempo que los mozos de los Ayuntamientos en que residan, pudiendo igualmente presentarse los que pertenezcan a Cajas de zona liberada y residan en esta provincia.

Encarezco a las Autoridades que curen con el mayor celo cumplir cuanto se dispone en esta Circular con el fin de facilitar la buena marcha de las operaciones de reclutamiento.  
Burgos 22 de septiembre de 1930.  
III Año Triunfal.—El jefe de la Caja, Carlos Quintana.

## Tribunales

**SENTENCIA.**  
En la causa procedente del Juzgado de Instrucción de esta capital, sobre hurto, seguida contra Manuel Pérez Martínez, (a) Tella, se ha dictado sentencia condenándole a la pena de 250 pesetas de multa, pago de costas, apreciándose en su favor la circunstancia atenuante de ser menor de 18 años y que se entregue definitivamente a Jesús Santamaría la bicicleta que obra en su poder provisionalmente.

## Guía Profesional

**F. URRACA**  
OCULISTA  
del HOSPITAL DE BARRANTES  
Consulta particular: De once a dos y de cinco a siete  
Lain Calvo, 18 — Teléfono, 1311  
GRATIS A LOS POBRES

**Moisés Arroyo**  
ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS  
PLAZA DE VFGA 22-24  
TELÉFONO, 1556  
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

## Vida local

### Notas de Sociedad

**NECROLOGICAS**  
En la mañana de hoy se ha celebrado en la parroquia de San Lesmes el funeral en sufragio de alma de joven Emiliano Ruiz López, Cabo del Batallón Cazadores de Ceuta número 7, que falleció en Melilla el 16 del actual.  
A su apenada madre doña Casilda López Melgosa, hermano don Antonio, Alférez provisional de Intendencia y demás familia expresamos nuestro pésame.  
—En el pueblo de Gamonal de Río Pico, y a la avanzada edad de 72 años, falleció ayer el conocido industrial de esta plaza don Mariano del Barrio Iturrá, conforjado con los Santos Sacramentos.  
Reciban nuestro pésame sus hijos don Gregorio, don Valeriano, don Antonio y don Rodrigo, hijos políticos, nietos, hermanos y demás familia.

### Noticias varias

Por la Alcaldía de esta capital han sido impuestas en el día de hoy las siguientes multas: dos de 50 pesetas a los dueños de dos perros por tenerlos sueltos en la vía pública; una de 25 a un individuo por insolentarse con un guardia al notificarle éste un orden de arresto que tiene que cumplir y dos de 10 a dos individuos por dedicarse a molestar a los transeúntes.

Se ruega a los familiares del soldado Inocencio Peña Miguel, se presenten por la oficina de la Guardia municipal para enterarse de un asunto.

Por la Alcaldía de esta capital han sido impuestas en el día de hoy las siguientes multas: 5 de 25 pesetas a cinco chicos por penetrar en una huerta de la calle de la Carrija y otra igual a otros dos por lanzar piedras a los árboles de la Plaza Mayor, obra de 10 al conductor de una bicicleta por circular por la acera de la Plaza Mayor y una de 5 a una señora por sacar alfombras después de la hora.

En la oficina de la Guardia municipal y a disposición de quien acredite ser su dueño, se halla recogido un bolsillo conteniendo cierta cantidad de dinero encontrado por el soldado hospitalizado en el Militar, Mariano Palacios Tajadura.

**APOSTOLADO DE LA ORACION.**  
El día 25 domingo cuarto de mes, se celebrará la junta mensual de Celdadoras en la Iglesia de la Merced, a las cinco de la tarde.

El vecino de Villanueva Río Ubierna, Tomás Gutiérrez del Barco, de 42 años, labrador, se encontró ayer tarde un deudor en el mercado de ganado, y al andar en él con una navaja hizo explosión, causándole heridas de pronóstico grave en las manos, cara y pecho.

Después de asistido en la Casa de Socorro, ingresó en el Hospital Provincial.

A la una de esta tarde ha sido atropellado por un automóvil Jesús Alonso Morchecho, de 9 años, resultando con una contusión con hematoma en la región fronto-parietal derecha, erosión en el mentón y contusiones en el torax, de pronóstico reservado.  
Fue asistido en la Casa de Socorro.

## Gobierno Civil

**VISITAS**  
El señor Gobernador ha recibido las visitas siguientes:  
D. José Góngora, Delegado Provincial Sindical.  
Sr. Director de la Sucursal del Banco de España, de Burgos.  
Sr. Teniente Coronel Marván.

**Qué es la FICHA AZUL?**  
Es poder atender a miles de necesitados cada día.

## CLINICA DENTAL

**BUSEBIO MORANMEL**  
Y SOBRINO  
**BUSEBIO MIGUEL**  
Consultas: De 11 a 1 y de 4 a 6  
ESROLON 2 y 4

**MEDICO - DENTISTA**  
**J. del Val**  
Jaque de la Victoria, 19, 1.ª, 1.ª, 1.ª.  
(Anto. Rivas del Arzobispo)

**G.ª Bañuelos**  
OCULISTA  
de la Casa de Salud Valdecilla  
Consultas de 10 a 1 y de 4 a 6  
PLAZA MAYOR 87, 1.ª  
TELÉFONO 1108

## Columna Religiosa

**BANTORAL DEL DIA.**  
SAN LESMES.—Cultos a la Virgen del Rosario.  
Novena que dedican los Cofrades en honor de su titular.

Todas las tardes, a las siete y media, exposición, estación, rezo del Santo Rosario con letanía cantada, plegaria, sermón, Ejercicio de la novena, moteo, solemnemente reserva y Salve popular.  
Ocupará la Sagrada Cátedra durante el noventaario, el elocuente orador Reverendo Padre José M.ª Gómez, Dominico de la residencia de Valladolid.

**SAN COSME Y SAN DAMIAN.**—Jubiléo Circular de las 40 Horas, los días 25, 26 y 27.  
Día 26, segundo día del Jubileo a las nueve, exposición y misa.  
Por la tarde, a las cuatro y media, vísperas solemnes, a las siete rosario, y sermón, a cargo de don Salvador González, Miguel, coadjutor de la parroquia.

**IGLESIA DE VENERABLES.**—La Venerable Orden Tercera de San Francisco a su Padre y Fundador. Novena de reparación y penitencia por los pecados de España y para pedir a Dios el don de la Paz.  
Dará principio el lunes 26.  
A las ocho, misa de comunión con plática.  
Por la tarde, a las seis y media, ejercicio del Via-Crucis. A las siete exposición, corona franciscana, novena y sermón por el R. P. Teodomiro de Villalobos, capuchino de la Residencia de León.

## Registro de Estadística

**REGISTRO CIVIL.**  
Nacimientos.—María Martín Gauza, Blanca Mingo López.  
Defunciones.—Manuel Rey Gutiérrez, de Escalante (Santander), 23 años, esta capital.  
Juan Santamaría González, de Santa toña (Santander), 26 años, esta capital.  
Segundo García Noruega, de La Borbolla (Oviedo), 21 años, esta capital.  
Francisco Guerrero Martínez, de Burgos, 40 meses, Saldaña 9.  
María Martínez Caro, de Burgos, dos meses, Santa Clara 15.  
Pascual de Juan Rey, de Villanova de Carazo, 56 años, Hospital Provincial.  
Saturnino Gómez Giménez, de Burgos, 57 años, Santa Ana, 12.

## Por una peseta, ocho mil pesetas

Esto sólo lo proporciona la  
**Lotería de la Cruz Roja**  
del 11 de Octubre  
**NO DEJES DE JUGAR**

## Certificaciones Penales

Última Voluntad, Carnet, Conductor. Gestiones ante organismos Oficiales.  
Para Jefaturas Locales de F. E. T. y de las JONS., Sindicatos Católicos Agrarios etc. etc. se hacen bonificaciones.  
Agencia R. O. S. A. N. Generalísimo Franco 81. Burgos.



**La Unión y el Fénix Español**  
Compañía Nacional de Seguros  
FUNDADA EN 1864

**Domicilio legal: Valladolid, Edificio de su propiedad**  
Calle del General Mola, núm 1

Subdirectores en Burgos y Provincia:  
Prospero O. Galdardo.—INCENDIOS  
Manuel G. Galdardo.—ACCIDENTES, VIDA, TRANSPORTES, VALORES Y ROBO

Oficinas: General Mola, nº 17, 1.ª  
Teléfono, 1570  
EL TEBIB ARRUMI.

## LA COCINA



**Vicente P. Canales**